

1812
Marzo.

chas que es capaz de abrir mi artillería de batalla: la escasez de agua la ha suplido con pozos; la de viveres con maiz que tienen en abundancia, y todas las privaciones con un fanatismo difícil de comprender y que haría necesariamente costoso un segundo asalto, que solo debe emprenderse en una oportunidad que no perderé si se presenta." Por esta obstinada resistencia conoció Calleja, que había obrado muy indiscretamente emprendiendo el sitio, sin tener artillería de batir y sin todos los aprestos necesarios: "debió emprenderse, decía él mismo al virey, con todos los medios oportunos para asegurar el suceso; pero las circunstancias, las distancias, las noticias equivocadas y el concepto que se tenía del enemigo lo impidieron:" en consecuencia le propuso "que se hiciese venir artillería gruesa de Perote, y todo cuanto pudiese necesitarse sin perder instante, prefiriendo aquella á todas las demas atenciones, á las que se podría despues ocurrir; y si el virey no estuviese conforme en estas ideas, le pide le prevenga terminantemente lo que debía ejecutar, en circunstancias que por cualquiera parte que se mirasen, ofrecian muchas dificultades para el acierto."²⁷ Echábase de ver en todo esto, el inconveniente gravísimo que para las operaciones de un sitio resultaba de la extraña composición del ejército

²⁷ Así como en todo lo concerniente á las operaciones de Morelos, he debido preferir á ningunas otras noticias las que él mismo da en sus declaraciones; así en lo relativo á Calleja copio su correspondencia con el virey, en que por el carácter de secreto que tenía, habla con toda franqueza. He sacado estas citas de lo que ha publicado D. Carlos Bustamante en el Cuadro histórico tomo 2º fol. 57 y sig., con referencia al

legajo núm. 19 del archivo general en que debe hallarse la correspondencia entre ambos, que no he podido consultar por mí mismo, por no haberse encontrado dicho legajo. Estas citas contienen los hechos mas importantes relativos á este famoso sitio: todo lo demas que Bustamante refiere de menudencias inconducentes, podrá verlas el lector si gusta en la obra citada de Bustamante, y ejercer su credulidad cuanto quiera.

1812
Marzo.

del centro. Escaso de infantería; sobre abundante de caballería y con artillería de corto calibre, el sitio tenía que reducirse á un mero bloqueo, que era lo único en que podía emplearse el excesivo número de caballos que en este ejército se contaban.

No bastando los pozos para la provision de la población, "las tomas de agua," dijo el mismo Calleja al virey en 2 de Abril, "son el objeto de una acción continuada, y esta mañana á favor de la proximidad del pueblo y de un bosque que le cubre, rompió el enemigo la de Juchitengo que cubre el Sr. Llano: se provuyó abundantemente de agua, corrió mucha sobrante, y fué menester una acción empeñada para hacerle abandonar la toma." Morelos emplea todos los medios que se propone y son capaces de producir efecto, escopeteando todo el día á los diferentes puestos que cubren la entrada á las cuatro tomas de agua, y no hay alguno que no haga sobre ellos algun ataque vigoroso hasta llegar á las bayonetas." Estos frecuentes combates por las tomas de agua, decidieron á Galiana²⁸ á emprender establecer una fortificación que asegurase permanentemente la provision de la plaza, y aprobado su intento por Morelos, lo ejecutó con el mayor acierto y bizarría. Calleja, cuyos informes copio de preferencia, porque en ellos no puede haber parcialidad en favor de los insurgentes, informó al virey en 4 de Abril, de este suceso en los términos siguientes: "Al amanecer de ayer, quedó cortada el agua de Juchitengo²⁹ que entraba en Cuautla, y terraple-

²⁸ Siempre que no se diga el nombre, se entiende ser D. Hermenegildo.
²⁹ Es un ojo de agua bastante copioso que brota del lado del pueblo, al

pie del bastion construido por Galiana, y de allí se conduce el agua por acequias al interior.

1812
Marzo.

nada sesenta varas la zanja que la conducía, con orden al Sr. Llano, por hallarse próxima á su campo, de que destinase el batallon de Lobera con su comandante, á solo el objeto de impedir que el enemigo rompiese la toma: pero á pesar de todas mis prevenciones y en el medio del dia, permitió por descuido, que no solo la soltase el enemigo, sino que construyera sobre la misma presa un caballero ó torreón cuadrado y cerrado, y además un espaldón que comunica el bosque con el torreón, para cuyas obras cargó un gran número de trabajadores, sostenidos desde el bosque. A pesar de su ventajosa situación, dispuse que el mismo batallon de Lobera, ciento cincuenta patriotas de S. Luis y cien granaderos, todo al cargo del Sr. coronel D. José Antonio Andrade, atacase el torreón y parapeto á las once de la noche, lo que verificó sin efecto, y tuvimos cuatro heridos y un muerto. La construccion de este fortin, levantado en momentos, á la vista y bajo los fuegos de los realistas, y artillado con tres piezas, hizo á los independientes dueños del agua, durante todo el tiempo del sitio.

No era solo en el ámbito de la circunvalacion en el que sin cesar se combatia. Fuera de ella habian quedado D. Miguel Bravo, el cura Tapia y Larios, con cuerpos de caballería engrosados con infantería de los indios de los pueblos inmediatos,³⁰ que para no ser sorprendidos se habian fortificado en Ocuituco y Tlayacaque, desde donde amenazaban un movimiento combinado, que obligase á abandonar los puntos de la línea distantes entre sí, y aunque fuese difícil que pudiesen lograr tal intento, ponian

³⁰ Así lo dice Calleja en sus citadas comunicaciones.

1812
Marzo.

siempre á Calleja en la necesidad de estar con mucha vigilancia, á tener pronta alguna fuerza disponible y á fatigar el ejército, sin poder separar de él los cuerpos que era indispensable destinar á la escolta de los convoyes, pues separados de los puntos que guarnecian, quedaban expuestos á ser sorprendidos por un enemigo vigilante. Con el objeto pues de destruir ó alejar las fuerzas que á las órdenes de Bravo y el cura Tapia, se dejaban ver continuamente sobre las avanzadas de los sitiadores, incomodando á los forrajeros, hizo salir Calleja el batallon de Lobera bajo el mando del mayor Enriquez, con cuatrocientos caballos á las órdenes de Moran y Flon, hijo mayor del conde de la Cadena, con dos cañones, y esta division marchando durante la noche, atacó y desbarató al amanecer del 16 de Marzo á los insurgentes, que con ochocientos caballos, mil quinientos indios honderos y tres cañones, ocupaban una altura en el rancho de Mayotepec, perteneciente á la hacienda de Tenestepango.³¹ Los realistas en este encuentro no tuvieron mas pérdida que un oficial herido; los insurgentes abandonaron los tres cañones que tenian, tuvieron muchos muertos en el alcance, pero dispersos en aquel punto, pocos dias despues aparecieron otra vez reunidos, ocupando los caminos é interceptando las comunicaciones.

La conduccion de los convoyes al campo de los sitia-

³¹ Esta hacienda pertenece á D. Ignacio Cortina Chaves. El cerro que ocupaban los insurgentes se llama de Lizote. Véase el parte de Calleja en la gaceta extraordinaria de 18 de Marzo núm. 199 fol. 287 y el pormenor de la accion en el parte de Enriquez. Gaceta de 24 de Marzo núm. 202, fol. 307. Recomienda Enriquez al voluntario agregado á la caballería de Moran, D. Manuel Pesquera, que con su fusil mató tres insurgentes, y al uno de ellos despues de haberlo herido gravemente, le ayudó á bien morir, hasta que espiró.

1812
Marzo.

dores era por lo mismo muy difícil. El que conducía el teniente de dragones de Tulancingo D. José Martín de Andrade, llevando un mortero, cureñas, municiones y viveres, fué atacado en el "Malpais" á cuatro leguas de Ozumba, distinguiéndose en su defensa los sirvientes de las haciendas de Yermo, con los administradores de estas que eran sus comandantes, Acha (e), Armona (e) y Aseguiolaza (e) (18 de Marzo).³² Este paraje del "Malpais,"³³ en que los cerros estrechan el camino, dominándolo por todas partes, fué el teatro de diversos reencuentros: Calleja destacó (25 de Marzo) al capitán D. Gabriel de Armijo para que con su escuadrón de lanceros, ciento y diez de los de las haciendas de Yermo, una compañía de Tulancingo á las órdenes de Andrade, y veintiocho patriotas de Cuernavaca que mandaba D. Justo Huidobro (e), en todo doscientos setenta hombres á caballo, condujese á Chalco los enfermos y heridos que había en el campo y llevase á su regreso el convoy detenido en aquel punto: al paso por el Malpais fué atacado por un grueso de doscientos infantes y trescientos caballos, que rechazó bizarramente haciéndoles cincuenta y dos muertos y tomándoles algunas armas. Recojido el convoy en Ameca, el teniente coronel Meneso que mandaba en Chalco, dió aviso á Armijo que en el mismo punto del Malpais, le esperaba una numerosa reunión de insurgentes y lo reforzó con noventa hombres. En efecto, Armijo encontró (28 de Marzo) el paso ocupado por un cuerpo considerable de caballería é infantería con un cañón sobre su derecha, mientras que

³² Parte de Andrade, gaceta de 24 de Marzo núm. 202 fol. 311.

³³ Es también conocido, con el nombre de los "cedritos."

1812
Marzo.

otro sostenido por tres cañones puestos sobre una altura, se dirigía á tomar el convoy que estaba reunido á la retaguardia. Mandaban estos cuerpos D. Miguel Bravo, el cura Tapia y Larios, y los formaban los dispersos ya reunidos de la acción de Mayotepec, á los que se había agregado la gente de Cuernavaca y Sultepec, todos blancos y castas sin ningún indio. Armijo cargó sobre el cuerpo de la derecha y habiéndolo desbaratado, revolió sobre el de la izquierda que había comenzado ya el combate con la escolta de las cargas. Batido también este, se retiró sobre su artillería que Armijo no atacó, por estar colocada en una altura inaccesible á la caballería, y haber logrado su objeto de franquear el paso del convoy. Tres horas después de concluida la acción, que Calleja dice que en su línea había pocas en aquella campaña que pudieran comparársele, llegó el batallón de Asturias, con doscientos cincuenta caballos y dos cañones, que había enviado Calleja en refuerzo de Armijo.³⁴ Este tomó un cañón, porción de armas, setenta y ocho prisioneros que hizo fusilar,³⁵ excepto diez y siete todos jefes ú oficiales que presentó á Calleja: la pérdida de los independientes en muertos fué considerable,³⁶ aunque en este número no se comprendió Larios, como Calleja lo dió por supuesto en su parte al virrey. Los realistas no tuvieron más que un lancero muerto y dos patriotas dependientes de Yermo heridos. Distinguiéronse sobre todos Acha, comandante de los lanceros de la hacienda de S. Gabriel de Yermo y D. José An-

³⁴ Véase el parte de Calleja al virrey en la gaceta de 2 de Abril núm. 206 fol. 342 y el de Armijo á Calleja, gaceta de 25 de Abril núm. 216 fol. 424.

³⁵ No lo expresa Armijo en su parte: dícelo Bustamante Cuadro histórico tom. 2.º fol. 52.

³⁶ Calleja dice más de 400.

1812
Marzo.

tonio Echávarri, entónces alférez de lanceros y que despues ha figurado tanto en los sucesos políticos del pais, á quien por su conocido valor y conducta, dice Armijo haber empleado en los puntos de mayor riesgo.

Pero, aunque estos movimientos exteriores inquietasen á los realistas, habiendo sido tan desgraciado el éxito de todos ellos, en nada contribuian á mejorar la situacion de los sitiados. Esta era cada dia mas critica, pues cortada toda comunicacion, no recibian víveres ningunos y se veian reducidos á todo género de privaciones. Todo lo sufrían sin embargo con admirable heroismo. El mismo Calleja decia al virey:³⁷ "Si la constancia y actividad de los defensores de Cuautla fuese con moralidad y dirigida á una justa causa, mereceria algun dia un lugar distinguido en la historia. Estrechados por nuestras tropas y aflijidos por la necesidad, manifiestan alegría en todos los sucesos: entierran sus cadáveres con repiques en celebridad de su muerte gloriosa, y festejan con algazara, bailes y borrachera, el regreso de sus frecuentes salidas, cualquiera que haya sido el éxito, imponiendo pena de la vida al que hable de desgracias ó rendicion. Este clérigo es un segundo Mahoma, que promete la resurreccion temporal y despues el paraíso, con el goce de todas las pasiones á sus felices musulmanes."

Sin embargo, hablando personalmente de Morelos, dice al virey:³⁸ "El cobardon del cura Morelos, no sale de su casa sino al amanecer de los dias de fiesta, para exhortar á su canalla, con el Divinísimo en sus sacrílegas manos,

³⁷ Carta de Calleja á Venegas de 24 de Abril.

³⁸ Id. de 2 de Abril.

1812
Marzo.

si por sus incomprensibles juicios baja á ellas." Es cierto que Morelos permanecia en las casas reales que ocupaba en la plaza de Santo Domingo, jugando todo el dia maula, con la tranquilidad que pudiera en la casa cural de su pueblo, y dejaba todo el riesgo y la gloria de los multiplicados accidentes del sitio á Galiana y D. Leonardo Bravo, pero no por eso merece la calificacion de cobarde, un hombre que hasta entónces nunca habia escusado poner su persona en peligro.

La posicion de los sitiadores no era ménos comprometida que la de los sitiados. Todo el ejército reunido sobre Cuautla, era compuesto de gente nacida en los climas templados y frios, ó venida recientemente de España. El clima pues, de la tierra caliente, les era mortífero y su ruina era segura, comenzando la estacion de las lluvias, con la que se multiplican con exceso las fiebres intermitentes y demas enfermedades propias de aquella region. Por otra parte, la reunion en aquel punto de casi todas las fuerzas disponibles del gobierno, daba lugar á que la revolucion tomase grande incremento en otros rumbos, careciendo aquel de medios para contenerla. La artillería de batir perdida á Perote no llegaba ni habia que esperarla, habiendo sido tomado en Nopalucan por las partidas de Osorno, como en su lugar veremos, el convoy que escoltaba el brigadier Olazabal, quien tuvo que volverse á aquel fuerte, salvando solo los cañones que conducia. En tal estrecho, el virey queria que se librase la resolucion al éxito dudoso de un nuevo ataque. Calleja, persuadido de que el resultado seria funesto, le manifestó: "que con el conocimiento que le asistia de sus tropas, no convenia asaltar á un enemigo

1812
Marzo.

que lo deseaba, ni había otro partido que tomar que el del sitio:³⁹ y mas adelante, fundando este concepto en la experiencia de lo sucedido en el primer ataque, le dijo así: "El 19 de Febrero asalté por cuatro diferentes puntos á Cuautla, que no estaba ni de mucho fortificada como en el dia: mi tropa acostumbrada á la victoria no dudaba obtenerla, y á la desfilada por las dos aceras de cada calle, se fué derecha á las trincheras; otros, segun lo dispuse rompieron con barras las casas intermedias y se apoderaron de algunas azoteas. La artilleria convenientemente situada, protejia los ataques con un fuego vivo, certero y bien servido; pero nada bastó, y tres veces fueron rechazados y vueltos á la carga, y en la última fué necesario que yo mismo condujese á los granaderos acobardados: El fuego de fusil de las torres de las iglesias, de casas atroneras, y de las trincheras multiplicadas en cada calle y defendidas las unas por las otras, esto es, las de las avanzadas por las de la retaguardia, era tal, sin que pudiésemos descubrir ni un hombre, que despues de haberme sacado de combate ciento setenta y tres hombres, tuve que retirarme, lo que no hubiera sucedido, si me hubiera dejado guiar de mis principios. A lo dicho podria añadir, la poca confianza que me merecen la mayor parte de los jefes de infanteria que deben obrar por sí en puntos distantes. El problema se reduce á resolver si conviene arriesgar el ejército por tomar á Cuautla, sin seguridad positiva de conseguirlo; ó si conviene mas estrechar el sitio hasta donde lo permita la estacion y los medios con que cuento, y salvar el ejército cuando ella nos obli-

³⁹ Comunicacion al virey de 20 de Marzo.

1812
Marzo.

que á abandonarlo: problema importante y reservado á los conocimientos y superiores facultades de V. E. que como jefe superior del reino, no ciñe sus miras á un solo punto, ó á ventajas y conveniencias parciales.⁴⁰

Resuelta pues la continuacion del asedio, la cuestion entre sitiadores y sitiados era meramente una cuestion de tiempo. Si Morelos conseguia mantenerse en la plaza hasta que las calores apretasen y las lluvias viniesen, el triunfo era suyo, porque los realistas tenian que ser víctimas de las enfermedades, ó que abandonarle el campo levantando el sitio. Todos sus esfuerzos se dirigieron pues á romper la línea de circunvalacion y ponerse en comunicacion con sus partidas de fuera para proporcionarse víveres, con cuyo objeto en la noche del 30 de Marzo,⁴¹ intentó apoderarse del reducto del Calvario, que estaba á cargo del comandante de granaderos D. Agustin de la Viña. Amenazando diversos puntos y generalizado el fuego en toda la linea, D. José María Aguayo con varios piquetes de costeños cargó con vigor al reducto: siguióle Galiana, y el ataque fué tan vivo que algunos de los asaltantes lograron entrar por las mismas troneras, agarrándose de las bocas de los cañones, habiendo sido muerto al lado de Viña el capitan graduado D. Gil Riaño, hijo del intendente de Guanajuato. El batallon de aquella ciudad que marchó del cuartel general en auxilio del reducto atacado, y la tropa que con el mismo objeto mandó Llano de su campo, hicieron retirar á los insurgentes. Muy senti-

⁴⁰ Carta de 18 de Abril.

el parte de Viña, que se halla en el

⁴¹ Bustamante dice [Cuadro histórico, archivo general, dice este que fué en la fecha que aquí se pone. fué la noche del 5 de Abril, pero en

1812
Abril.

da fué la muerte del jóven Riaño, cuyo mérito y valor recomendó Calleja en la orden del dia, y en su correspondencia con el virey, manifestó el mayor sentimiento por este nuevo pesar, añadido á tantos como habian caido sobre una madre desolada.⁴² Si algo en nuestra historia puede citarse como ejemplo de aquella fatalidad que los antiguos representaron en Oedipo y su familia, es esta suerte desgraciada de una familia tan virtuosa como desventurada.

Frustrado este intento y estrechando mas y mas la necesidad, Morelos trató de hacer el último esfuerzo para introducir un convoy de víveres y procurarse auxilios de fuera. En la noche del 21 de Abril hizo salir á Matamoros y al coronel Perdiz con cien hombres, forzando la línea por el camino de Santa Ines. Perdiz fué muerto con muchos de los que le acompañaban,⁴³ pero Matamoros logró salir á salvo. Puesto de acuerdo con D. Miguel Bravo, reunieron en Tlayacac, pueblo fuerte por su localidad, próximo á las lomas de Zacatepec, número crecido de gente con un convoy muy considerable de víveres y municiones. Calleja, instruido por una carta que interceptó, de que se trataba de introducir el convoy por la Barranca hedionda y el pueblo de Amelcingo, custodiado por el batallón de Lobera y un escuadron de Puebla, que hacian

⁴² Este jóven era de mi misma edad: esta circunstancia y la identidad de estudios é inclinaciones, hizo que, con la estrecha amistad que habia entre la familia de Riaño y la mia, pasasemos juntos los años de nuestra juventud y que su muerte me fuese muy dolorosa. En este ataque quedó tambien herido, aunque ligeramente, Garrido, el sargento del bata-

llón de Guanajuato que denunció la conspiracion de Hidalgo á Riaño, el que habia sido ya ascendido á oficial. Parte citalo de Viña.

⁴³ Su cadáver desnudo puesto en una mula que los sitiadores hicieron entrar en el pueblo. fué el aviso que tuvieron los sitiados de la muerte de este coronel.

1812
Abril.

parte de la division de Llano, hizo levantar en el citado pueblo una bateria de cuatro cañones, y calculando por una luminaria que Matamoros hizo en las alturas inmediatas en la noche del 26, para dar aviso á Morelos de su proximidad, que el ataque seria el dia siguiente, dispuso todo lo conveniente para recibir al enemigo. Este al amanecer el dia 27, se presentó en gran número con cuatro cañones, atacando con vigor la retaguardia de las posiciones de Amelcingo y Barranca hedionda, al mismo tiempo que lo hacian de frente dos mil hombres que salieron de la plaza con un cañon, los cuales atravesando el rio, subieron por la márgen acantilada de él, y se apoderaron de uno de los puntos que custodiaban las tropas de Llano, próximo al reducto de Zacatepec. A la misma hora se dejó ver otro cuerpo de mil quinientos hombres con un cañon, á las espaldas del campamento de Calleja, para hacer diversion con el tiroteo que rompieron.⁴⁴

El ejército sitiador se puso al instante sobre las armas y marcharon al auxilio de los puntos atacados las fuerzas prevenidas al intento por Calleja; mas no pudieron hacerlo tan pronto que el batallón de Lobera no corriese gran riesgo de ser desbaratado, habiendo sido envuelto por todas partes, y teniendo para librarse, que atacar á la bayoneta á los que le asaltaron por el frente, arrojándolos al cauce del rio y quitándoles el cañon que sacaron de la plaza. La bateria nuevamente construida en Amelcingo, rompió el fuego sobre los insurgentes, con tanto mayor

⁴⁴ El parte de Calleja en que refiere esta accion muy por menor, se insertó en la gaceta extraordinaria de 1º de Mayo, núm. 219 fol. 445. Bustamante en su Cuadro histórico tom. 2º fol. 69, dá una idea muy imperfecta de este suceso.